

## LOS MOVIMIENTOS SISMICOS EN EL SUR DE ITALIA DESTROYEN CIUDADES Y CAUSAN NUMEROSAS VICTIMAS

página 5

### DE NUESTRA GALERIA DE JOVENES MADRES



Señora MARUJA G. de ESQUIVEL



Señora LUISITA S. de CASTRO

Como homenaje a las distinguidas madres de nuestra sociedad, honramos hoy la galería de A B C con el fotográfico de cuatro jóvenes madres que con el más sublime de los afectos retienen entre sus brazos el preciado fruto de su vida.

Cada una de ellas es un poema vivido que inspira y exalta el pensamiento humano, ante el recuerdo querido de la madre, que es lo más sagrado y lo más noble de que puede ufanarse el hombre. Todas las virtudes cristianas se atesoran en la vida de la mujer que tiene la dicha inmensa de ser madre.

Qué mayor elogio podemos ofrecerlas que simbolizar su puro y abnegado amor en el selecto grupo de damas que ostentamos



Señora MARIA CECILIA G. de ROHRMOSE



Señora CARMEN E. de MONTEALEGRE

RINCON LITERARIO

# LECCIONES DE COSAS

Por JAVIER SANTACOLOMA

En muchas cosas los americanos (los que viven en los Estados Unidos) son nuestros maestros aunque no queramos comprenderlo. Indudablemente en comercio, van a la vanguardia del mundo.

¿Qué hacemos? Decía un pobre hombre, la lucha por la vida se hace cada día más difícil. El sueldo que devengo en el almacén es muy reducido, tengo mucha familia que mantener y cuando hay necesidad de comprar ropa para que no caminen desnudos mis hijos se desquicia el presupuesto y la comida disminuye. Yo no puedo continuar así, todo lo toleraría, menos el hecho que llamo vergonzoso e inhumano de no comer lo suficiente. Por la noche llevo los libros de una casa de comercio para ganarme esa extra, pero ni así mejora la situación. Además, el exceso de trabajo, me hace sentirme agotado cuando me recorro en el lecho. Como la fatiga se acentúa, consulté a mi médico. Su diagnóstico es acertado en todos los puntos "Miseria Fisiológica" en otros términos: hambre. Creía en el hambre de los Rusos por las noticias que llegan, por ser más exageraciones según entiendo, que realidad.

Peró que esa hambre, que la siento yo mismo y no trate de remediarla!

No dejaré un día más, sin que me rebuque el dinero necesario para no matarme así. Sería un contra sentido, que me abriera la tumba antes del tiempo que el Destino me ha señalado, para permanecer viviendo.

Ahora, si hay alegría en el hogar. Antes los chiquitos comían manjares apetitosos, los domingos solamente. Las circunstancias han cambiado, los domingos en mi casa, son improporables. Todos los días son catalogados por los nenes como domingos. Pobrecitos en su corta imaginación han creído siempre que para estar bien es indispensable el día de fiesta.

La mejoría es notoria, ya no hay tristeza, ya no se oyen lamentaciones por la falta de alimento. Alegría, gritos de satisfacción, caras sonrientes salud que se traduce por los poros de la piel.

Una noche de desvelo me hice

**ENFERMEDADES VENEREAS**  
**DR. P. ADILLA**  
**FRENTE PARQUE CENTRAL**  
**ESQUINA OPUESTA BÓTICA FRANCESA**  
**DIATERMIA**

## CUPON "TODDY"

Junte diez de estos cupones y preséntelos en el ALMACEN VANNY, se lo canjearán por un número que le da derecho al gran sorteo del 15 de Setiembre próximo. Cada cupón deberá llevar la fecha del día. Este mismo cupón sale en "La Tribuna" Córteles y llévelos al ALMACEN VANNY L. 50 varas de 'El Gallito'

**CONCURSO "TODDY"**  
**MIÉRCOLES 23 DE JULIO DE 1930**  
**EL ALIMENTO INSUPERABLE PARA NIÑOS Y ADULTOS**

## AVISO RELAMPAGO

UN LLAVERO PERDIDO esta mañana en el mercado, se gratificará a quien lo presente a estas oficinas. ABC (antes de LA TRIBUNA). Puede telefonarse también al número 3264.

## Sobre el problema de actualidad

LAS DUDAS DE UN CIUDADANO

Si yo fuera diputado, votaría a favor de los contratos con la United Fruit Co., después de certificarlos de un modo definitivo y absoluto de lo siguiente:

1-Que parte del dinero obtenido con la venta de la fruta, trae la Compañía al país?

2-Si la Compañía pone algún precio a su producción de fruta, para los efectos de entradas y salidas en las cuentas que aquí lleva, o si sólo lleva una estadística de la producción.

3-Si al final de cuentas, con sus ganancias del ferrocarril y comisariatos paga la fruta que compra a los costarricenses, no llegando al país un centavo nuevo por cuenta del total de la exportación.

4-A cambio de qué, o a qué precio hemos y estamos vendiendo nuestras tierras, como si ellas nos pertenecieran solamente a los costarricenses actuales.

5-Si una vez aprobados los contratos actuales, la compañía traerá y en qué cantidad de dólares, numerario para ensanchar sus cultivos o si esos enanchos han de irlos realizando con sus ganancias de transporte y comercio.

6-Si de los racimos exportados llegará al país siquiera 25 centavos oro por cada racimo, con lo cual al cabo de los veinte años estaría nadando en dólares el país.

7-Si en realidad la crisis y en especial la mala situación de la provincia de Limón se debe a la falta de una nueva contratación con la United Fruit Co. o si esa mala situación preexistía a causa de la absorción comercial de la Compañía y su política de asfixia para sacar lo que desea.

8-Si fuera cierta aquella bella canción de los 3,000 trabajadores costarricenses empleados inmediatamente después de la aprobación de los contratos.

9-Si los representantes de la United fueran capaces de firmar algo que fuera beneficioso al país.

10-Si el entusiasmo con que se quiere festinar estas cosas es hijo de la meditación o de propaganda hecha por la United, haciendo creer que el nacionalismo desapareció de Costa Rica.

11-Si los contratos en sí (que ya examinaremos) no llevan en el fondo grandes amarguras para el futuro.

Juan Rafael Campos



Si Usted desea mejor luz, acostúmbrese a comprar sólo bombillos EDISON-MAZDA De venta donde, Cantina Chaves, Calle 5. Av. 3a.

## EL DOMINGO JUGARAN EN EL ESTADIO LOS CORSARIOS Y EL ORION

El domingo próximo jugarán y el Orion es ya bien conocido en el estadio nacional en juego de entre la afición.

Además de este juego se llevarán a cabo el domingo dos más, del campeonato nacional: uno de segunda división entre Plaza Viquez y Fortuna y uno de tercera entre Buenos Aires y Plaza Viquez.

## El Gobernador de San José vetó un acuerdo de la Municipalidad de Escasú

El gobernador de esta provincia misma alenza a la suma de cinco vetó ayer un acuerdo de la municipalidad de Escasú por el cual se autoriza la construcción de trescientos ochenta y seis colonias verja alrededor del cementerio de aquella localidad. Considera que no es de urgente necesidad esa obra toda vez que aquella comuna no está en condiciones económicas de poderla llevar a cabo, ya que el valor total de la obra cabrá en mejor oportunidad.

Pide que se desista de ese atrevido proyecto el que constituye un progreso en el ornato público de la población, pero cuya realización cabrá en mejor oportunidad.

PIDA

# TRAUBE

Y LE SERVIRAN LA MEJOR CERVEZA

## Páginas de Historia

Por G. Z. M.

No. 32

ADMINISTRACION GALLEGOS

Iniciaba su gobierno el bueno de don José Rafael con resabios de la herencia monárquica española, donde a cada onomástico del Rey o de la Infanta hacíase alarde con celebraciones de barata y tartajosa caridad, ordenando indultos o mejorando la condición de los que padecían galeras o estaban en cadenas. Así se ordenaba por Decreto de 23 de marzo de 1833, que en ocasión de haberse renovado las Autoridades Supremas del Estado y deseando dar un público testimonio de regocijo por tan feliz acontecimiento, "y considerando que en semejantes casos son más propios los actos de clemencia", se venía en decretar y decretaba:

1-Perdonar a los expatriados desde el día en que Costa Rica se pronunció libre, Soberano e independiente, hasta el 1º de marzo de 1833.

2-Moderar la pena a los desterrados por cualesquiera delitos, y a los condenados a presidio y obras públicas, rebajando su condena a la mitad, etc., etc.

Firmaba el anterior decreto de la Asamblea Constitucional el ciudadano Nicolás Ulloa, como Presidente del Consejo Representativo el ciudadano Félix de Bonilla; y el por tanto y EJECUTASE AO suscribieron José Rafael de Gallegos y Joaquín Bernardino Calvo.

El segundo paso se encaminaba a dictar medidas profilácticas contra la epidemia del Cólera morbus, que se había insinuado en uno de los Departamentos del Estado de Honduras, para precaver a los pueblos nuestros de tan espantoso accidente, que permaneció latente en los Estados vecinos, hasta que

a la postre hubo de hincarnos su diente en forma desplazada en el año de 1856, llevándose a la tumba por miles a los ciudadanos, inclusive a quien temporalmente ejercía nuestra Jefatura del Estado, el ciudadano ejemplar—que de Dios goce —Francisco María Oremanu.

Dictáronse entonces drásticas medidas, y se mandaron destruir—caso equivocadamente—bosques o arboledas del interior, las que juzgaban que podían contribuir a infectar el aire, si no eran aromáticas o medicinales; y a descombrar todas las cercas de las calles y caminos en los campos de todos los pueblos y aldeas. Debían evitarse los excesos en la bebida de licores y la concurrencia a edificios o lugares, quedando prohibidos los velorios, con mistelas y sin ellas. En cada cabecera de partido se formaba una Junta de Sanidad, y como los médicos no andaban a porfía la Junta de Sanidad debía integrarse con la autoridad política subalterna, el Cura Párroco, un Municipio y un inteligente en medicina—si lo hubiese—y de uno o dos vecindades que fueran algunos conocedores, nombrados por los Cuerpos Municipales. Dichas Juntas tendrían un Secretario—sin dotación alguna—que debía autorizar los acuerdos y comunicaciones.

En medidas de rigor no se andaban con chiquitas, pues se ordenaba constituir cordones de detención, con machete y rifle en mano, que requerían por tres veces el "ALTO QUIEN VIVE", con orden de mandar bala, si el requerido no obedecía, quien recibía un tirito y pasaba a mejor vida, y aquí paz y allá gloria y parte sin novedad.

20 de julio de 1930.

## Al Público

La dirección general de correos tiene el gusto de comunicar al público, que a partir del primero de agosto próximo las cartas multadas se entregarán a domicilio, previo pago de las tasas correspondientes.

Las personas a quienes no conviniere esta práctica, se servirán manifestarse así por escrito a la misma oficina.

# AYER SE ARREGLO TODO LO CONCERNIENTE A LOS JUEGOS DE ELIMINATORIA POR LA COPA A B C DADA PARA QUE SE LA DISPUTEN LOS CLUBS DE BASE BALL

## La liga acuerda por aclamación un voto de simpatía al A B C

Anoche fue nuestro representante a la sesión celebrada a las ocho de la noche en e local de la Escuela García Flamenco, por la Liga Nacional de Base-Ball, con la asistencia de los representantes de los clubs de primera potencia Real, Gold Smyth, Packard y Cleveland.

Era nuestro deseo solicitar por medio del representante nuestro la cooperación efectiva de la liga en estos juegos de eliminatoria, que patrocinó ABC ofreciendo para el vencedor una artística copa de plata, regalo éste que se hace por primera vez en Costa Rica, y para hacer el cual no nos guía más sentimiento que el de premiar el esfuerzo de los varios clubs de base-ball, que no han cesado en sus empeños, luchando contra la apatía del público que al fin va entrando por este juego y entusiasmándose por las partidas que presentan realmente lances emocionantes.

La sesión algo atorada en un principio se prolongó hasta cerca de las diez y media de la noche y en ella se tomaron varios acuerdos interesantes para los juegos de eliminatoria.

### JUEGO PARA EL DOMINGO 27 DE ESTE MES.

La liga acuerda, en vista de la solicitud de los clubs Packard y Real concederles permiso para un juego amistoso que se verificará el domingo a la hora reglamentaria en la Plaza Viquez.

Este juego estará muy interesante, porque el Packard se ha reforzado convenientemente y tiene un magnifico cuadro que hará poderlos por demostrar lo que podrá hacer en la eliminatoria que ABC patrocinó.

### SE ESPERA LA CONTESTACION DEL UNIFRUITCO.

Este club fue invitado por el secretario Hr. Sthal a fin de que venga a jugar un partido amistoso con uno de los clubs ligados. Como aun no ha contestado, siendo lo probable que en esta semana manifiesten lo que piensan al respecto, se dispuso sortear entre los cuatro equipos josefinos, cuál puede jugar con el club de Limón, caso que se resuelva. Fue designado por la suerte el Packard.

Esta actitud de la Liga es muy prudente ya que es preciso tener alguna deferencia con el club visitante.

De este modo si no viene el Unifruitco, jugarán el Real y el Packard, y si viene jugará con el Packard. — Así, pues, tiene la afirmación asegurada una magnifica mañana deportiva, pues ambos juegos serán emocionantes de llevarse a la práctica.

### GRAN FIESTA DEPORTIVA EL TRES DE AGOSTO. — SE EXHIBIRA LA COPA ABC.

El tres de agosto se hará una hermosa fiesta deportiva en la Plaza Viquez para otorgar al Gold Smyth su trofeo conquistado durante la pasada temporada.

Ese día se le entregará una bandera de campeonato y un diploma, por una entidad señorita comisionada a ese efecto por la liga.

Se jugarán esa mañana dos encuentros interesantes. El Cleveland contra el Gold Smyth y el Packard contra el Real. — Estas partidas serán de cinco innings cada una y los dos equipos que resulten vencedores ugarán el diez de

agosto la primera partida de la eliminatoria.

En ese partido del tres de agosto llevaremos la Copa ABC para que sea conocida por todos los que luchan. — Tomaremos ese día las fotografías de los clubs en duelo y las de sus capitanes para una mayor ilustración de las crónicas de los futuros encuentros.

### LA MOTION DEL SEÑOR SECRETARIO DE LA LIGA

El señor Sthal hizo moción en el sentido de hacer extensiva la invitación a los varios clubs de base ball, especialmente a los de Limón, para que participen en esta eliminatoria.

La inscripción de los clubs podrá hacerse hasta el tres de agosto próximo y habrá necesidad de depositar diez colones por cada club.

Esta moción fue aprobada por los señores representantes y se acordó hacer publica tal moción y participarlo así a los varios equipos que puedan tomar parte en este torneo llamado a despertar el entusiasmo de todos los equipos por conquistarse la copa del ABC.

### INVITAMOS CORDIALMENTE A LOS EQUIPOS ATLANTICOS PARA EL TORNEO.

En nuestro deseo de cooperar a fin de conseguir la mejor armonía entre todas las entidades deportivas y de fomentar la camaradería de los equipos, nosotros como patrocinadores de este torneo, invitamos nuevamente a los varios equipos de Limón a participar en esta eliminatoria. Les participamos que no hay más que una obligación por parte de ellos y es la de hacer un depósito de diez colones al hacer su solicitud, y remitir a la liga la lista de sus jugadores.

Al club Costa Rica, lo invitamos muy especialmente para que tome participación en estos juegos. — De aceptar la invitación los equipos de Limón, podrán jugarse los domingos al mismo tiempo en la plaza Viquez y en aquella ciudad, los encuentros, lo cual dará mayor animación al deporte.

Tienen la palabra, pues, estos señores representantes de los clubs Braves, Reds, Costa Rica, y Unifruitco. Esperamos la contestación de ellos y la haremos también particularmente a cada uno, en el deseo de obtener la cooperación de todos los clubs que degen demostrar de lo que son capaces en estos encuentros.

### VOTO DE SIMPATIA PARA EL ABC POR SU CAMPAÑA

A moción del señor Sthal se acordó por todos los representantes unánimemente dar un voto de simpatía al ABC por sus esfuerzos encaminados a levantar el espíritu del deporte y por el obsequio que hace espontáneamente a los equipos de base-ball que deseen participaren la eliminatoria. Nuestro representante agradeció tal manifestación e hizo presente que ABC desea vivamente el mejor resultado de esta eliminatoria para los clubs josefinos.

Los inquilinos de las casas baratas de la Cruz Roja gestionaron hoy con el Pde. del Congreso se pusiera en la órden del día de la sesión de hoy el tercer debate de las reformas a la ley de casas baratas

### Se accedió a la gestión de esas gentes

Los inquilinos de las casas baratas de la Cruz Roja, en considerable número, visitaron esta mañana en su oficina particular, frente a las nuestras, al presidente del congreso don Oscar Rohrmoser, y antes conversaron con el diputado don Otilio Ulate.

Esos señores se presentaron a pedir que en la orden del día de la sesión de hoy del congreso se pusiera para el tercer debate el asunto de las casas baratas de la Cruz Roja, que desde hace días, está pendiente de aprobación y que se ha postergado por las últimas discusiones habidas en la cámara sobre otros asuntos. Tanto el señor Rohrmoser como el señor Ulate accedieron a las peticiones de aquellos señores y éste último les ofreció hacer las gestiones del caso y el señor Rohrmoser les manifestó daría la orden para que en la orden del día de la sesión de esta tarde figurara el tercer debate de ese asunto.

## SE HA VUELTO A REMOVER LO DEL TRASLADO DE LOS TUBERCULOSOS AL ASILO DE INCURABLES DE INCURABLES

### LOS VECINOS RECURRIRAN AL SRIO. DE SALUBRIDAD EN DEMANDA DE JUSTICIA

Debido a la gestión de la dirección impida ese traslado por las razones que expuso en un reportaje publicado hace algunas semanas en LA TRIBUNA El asunto vuelve a la discusión y se nos ha informado esta mañana que los vecinos de aquel barrio, están dispuestos a impedir que se lleven a cabo los infantes de la junta de caridad, la más empeñada en ese traslado.

Y al respecto, considerando que si se lleva a cabo ese traslado perjudica grandemente al vecindario un grupo de ellos, a nombre de todos visitará al secretario de salubridad pública doctor Núñez, Irán a pedirle al doctor Núñez que por todos los medios a su alcance impida ese traslado por las razones que expuso en un reportaje publicado hace algunas semanas en LA TRIBUNA

**EDISON MAZDA, quiere decir luz superior, imguada. Puede comprarlos donde El Cometa (Felipe Castro) Calle 10 Av. Ctl.**

## UNA RECTIFICACION SOBRE EL REPORTAJE AL SEÑOR BARRIGA ERRAZURIS

San José, Julio 23 de 1930  
Señor director de ABC.  
Presente

Muy señor mío:  
En la relación hecha en la edición de ayer de un reportaje hecho al que suscribe, sobre las posibilidades futuras del comercio chileno costarricense, se han detallado involuntariamente algunos errores que ruego a usted se sirva hacer rectificar.

El agregado comercial, con quien el señor redactor conversó en presencia mía, no recordo que haya dicho que es posible que una línea directa de vapores chilenos llegue hasta Limón. Dijo, eso sí, cuando el redactor de ese diario le hizo una pregunta relacionada con ese asunto, que nada se había resuelto todavía respecto a ese proyecto, que requería un previo y meditado estudio. Su puesto por el señor redactor el caso de que dicha idea se llevara a la práctica, quiso conocer las posibilidades de intercambio comercial que se abrirían a las producciones de ambos países. Fue en-

tonces cuando el señor Riccio expresó que Costa Rica podría enviar a Chile una parte de los diez millones de kilos de bananos que ese país consume anualmente; café, por cuanto se abaratarían los gastos de transporte y se le daría en condiciones de competir con el de otras procedencias favorecido ahora por menores gastos de movilización; y cacao, del cual se está enviando ya cantidades considerables y que, mediante una línea directa de vapores, podría llevarse en mucho mayor escala.

Sería también oportuno dejar constancia de que, aun hablando en hipótesis, nos referíamos a Puntarenas y no a Limón como puerto hacia el cual sería mucho más económico y beneficioso que llegarán dichos barcos, dado el caso de establecerse una línea. Agradeciéndole la publicación de estas líneas, tiene el agrado de repetirse como su más atto, y S. S.

**JORGE BARRIGA IRRAZURIZ ENCARGADO DE NEGOCIOS DE CHILE**

## YA SOMOS CUATRO

The advertisement features a map of the Caribbean and South America, highlighting the flight route from New York to San Juan. A photograph shows the Lindbergh family: a man in a suit, a woman, and a child. The text below the image reads: 'El coronel Lindbergh asegura que "WE" (Nosotros, mi aeroplano y no) ahora son cuatro, a saber: el coronel, su esposa, su hijo recién nacido y su inseparable aeroplano. Aquí vemos a los esposos Lindbergh, su nuevo avión y el trazado de su último vuelo en la región del Caribe.'

El coronel Lindbergh asegura que "WE" (Nosotros, mi aeroplano y no) ahora son cuatro, a saber: el coronel, su esposa, su hijo recién nacido y su inseparable aeroplano. Aquí vemos a los esposos Lindbergh, su nuevo avión y el trazado de su último vuelo en la región del Caribe.

# 0-0-0 NUESTRA SOCIEDAD 0-0-0

## ENFERMOS

—Delicada de salud está la estimable señora doña María Odio de Alfaro, esposa de nuestro estimado amigo don José Joaquín Alfaro a la que posiblemente le sea practicada una operación en estos días. Confiamos en que de ella salga con toda felicidad.

—Guarda cama desde hace algunos días la estimable dama doña Celina Vargas de Cañas por cuya salud hacemos los más sinceros votos.

—También ha venido enferma doña Eloisa Antillón de Jiménez, esposa de nuestro particular amigo don Carlos Luis Jiménez, esperamos que su dolencia sea pasajera y que pronto restablezca de ella. —Sigue siendo seria la enfermedad de doña Claudia Odio de Quijós en la ciudad de Cartago.

—Mucho mejor sigue de su dolencia don Carlos Luis Odio.

—Ya es muy satisfactorio el estado de salud del caballero don Leonidas Peralta en la ciudad de Alajuela.

## OPERADA

Ha sido operada por los doctores Calderón Guardia y Quesada la señorita Margarita Centeno Gillet de que dimos cuenta en días pasados estaba enferma de algún cuidado. Los resultados fueron satisfactorios.

## VACACIONES

Gozado de sus vacaciones se encuentra en Cartago la estimable señora doña Inés Zavaleta de Lingo.

## RESTABLECIDO

Muy mejorado se encuentra de la operación a que fue sometido en días pasados el culto caballero señor Antonio Berra.

Felicítamos muy sinceramente al querido amigo por su restablecimiento.

## VIAJEROS.

—Regresó de Puntarenas el caballero don Alfredo Ramírez.

—Del Guanacaste regresó el señor secretario de salubridad pública.

—Estuvo en Tres Ríos el doctor don Benjamín Hernández.

—Para Cartago partió el Licencia do don Arturo Volio J.

—Regresó a Santa Ana don Roberto Pérez Pinto.

—De Siquirres regresó don Guillermo Zamora.

—Pasan unos días en Cartago las señoritas del Barco.

## VIAJEROS..

—La familia de don Tobías Gutiérrez salió de temporada para Coronado.

—Regresó del Guanacaste el doctor don Solón Núñez quien pasó directamente para Coronado en donde veranea su familia.

—Como lo habíamos anunciado, salió para el Rodeo doña Caridad Castro de Blen en compañía de sus simpáticas hijas.

## ENFERMOS.

—Ha tenido una mejoría la estimable señora doña Auristela Castro de Jiménez directora del colegio superior de señoritas. —Lo celebramos y hacemos votos por

su completo restablecimiento. —Continúa bastante delicado, de salud el joven don Rafael Alber to Zúñiga, hijo de nuestro estimado amigo don Alberto Zúñiga.—Deseamos mejore.

## CUMPLEANOS.

Celebra su cumpleaños la estimable dama doña Lilia Ortuño de Montejo, esposa de nuestro buen amigo don Manuel Montejo, y para quienes con tal ocasión ABC rinde el culto de su homenaje y su respeto, deseándoles toda clase de felicidades.

## LOS TES DOMINICALES

El próximo domingo se efectuará el te danzante en el Club Unión que quincenalmente viene celebrando y el entusiasmo que hay en nuestros círculos sociales es inmenso, pues ya es sabido lo concurridos y amenos que resultan esos tes en el centro aristocrático.

—También se efectuará el próximo domingo un te en los salones del San José Athletic Club para el que especialmente serán invitados sus socios y que promete ser una reunión muy chic, como todas las que organiza.

## LA BODA DE HOY

Nos es muy grato consignar la noticia del matrimonio en la iglesia de San Nicolás de la ciudad de Cartago del culto y talentoso poeta don Julián Marchena con la poetiza Victoria Meza. (Rosario Luna)

La ceremonia fue de carácter estrictamente familiar. Apadrinaron la boda don Eduar

do Marchena y señora; doctor don Ricardo Marchena y señora; doctor don Mariano Padilla y señora; don Andrés Meza y la señorita Margarita Cartin, don Juan Meza y Conchita Meza.

Después de la copa de Champagne en la casa de la novia se marcharon a una finca por Paraiso en viaje de bodas.

## Al poeta de altos vuelos Julian Marchena en el día de su boda

La mayoría de las personas con-sabemos apreciarlo, en toda su sderian el matrimonio, algo muy amplitud.

Julián Marchena es conocido en Hispano América. Sus producciones han volado en todas direcciones. El pensamiento no tiene fronteras, son muchos los escritores de fama mundial que lo han felicitado al través de sus trabajos.

La nueva no podrá en ninguna forma tener idénticos alcances, pero es sincera y traduce cariño. Que podemos decirle ahora que se ha querido encauzar por la vida del hogar? Qué ideas nuevas le podemos decir si él las ha premeditado?

Salud y bienestar que lo demás él lo sabe.

JAVIER SANTACOLOMA

## GRATIS



## ESTE HERMOSO LIBRO

Contiene utilísimos consejos para todas las madres acerca de los cuidados, crianza, física y moral de la primera infancia.

Para recibir este libro escriba aquí Su Nombre \_\_\_\_\_ Calle y No. \_\_\_\_\_ Localidad \_\_\_\_\_ Corte este cupón y envíelo a

Agente **GLAXO**  
Apartado 355 - San José

## SERA PARA MAÑANA QUE DEJEMOS UN INTERESANTE ARTICULO SOBRE LOS ESTUDIOS QUE HACE EL LIC. DON ALFREDO GONZALEZ FLORES

Lo angustioso del tiempo en estudios que sobre la compañía ba que levantamos nuestro vespertinamente hace actualmente el licenciado don Alfredo González Flores. — Con nuestras excusas para mañana un interesante artículo de la estimable escritora, el anuncio una dama, con referencia a los es para nuestros lectores.

## El primer juego internacional contra el Fortuna será dedicado a dos estimables damitas de nuestra sociedad

El primer juego internacional, En ese encuentro, que se llevará a cabo el 17 de agosto la Gimnástica y el Fortuna se disputarán la bola de plata de futbol Osiris, Gimnástica Española, será dedicado a dos estimables damitas de nuestra sociedad. El ofrecimiento se hará hoy a mañana. Esas señoritas gozan de múltiples simpatías en nuestra sociedad y al dedicarles el juego se trata de tributarles un merecido homenaje.

Debemos informar que todos los equipos que participarán en la temporada internacional han iniciado sus entrenamientos.



# Falleció el aviador americano Curtis

## NEUVOS DATOS CERCA DECORDIALIDAD ESTUDIAN- LOS MOVIMIENTOS SISMICOS EN ITALIA

ROMA, 23. — Los datos reco- los hasta ahora indican que el mero de víctimas de los movi- entos sísmicos ascienden a dos ntos setenta muertos y más cuatro mil heridos.

DMA, 23. — Un nuevo terremoto se sentido en Nápoles y zonas a las seis y treinta y cinco. m. En las fuentes de sulfu- de Pozzuoli se registraron nu- erosas explosiones momentos tes del terremoto. En Gragano ultaron heridas muchas perso- s. Una de ellas murió.

Nápoles, 23. — En la catedral ésta se ofició un solemne- dum en acción de gracias por haber sido destruida la ciudad r el terremoto de hoy.

## OLIMPIADAS UNIVERSITA- RIAS.

LIMA, 23.— El gobierno ha se- lido los días 26 de diciembre a is de enero para la celebración las olimpiadas universitarias ra-americanas.

## arrera aérea

BERLIN, 23.— Sesenta aeropl- os ligeros participan en la rra aérea del circuito euro- go, que abarca un recorrido de atro mil seiscientos veinticin- o millas, con 29 escalas. Los meros aviones salieron del ae- ódromo Tempelhof esta maña- a. Entre los pilotos figuran a- iadores alemanes, españoles, n- deses, franceses, polacos y s- uios. El número de participan- es es el más alto que ha habi- lo hasta hoy en esa clase de e- entos.

Esperáse que el vencedor lle- ará de regreso al punto de pa- ida dentro de una semana. En re los puntos de escala están Bristol, Sevilla y Koenigsberg. El primer alto será hecho en Bruns- wick. Lady Bailey es la única mujer que toma parte en el co- curso. Otros de los participantes son el archiduque Antonio de Hapsburgo y Borbón, español, y los barones alemanes von Frey- burg y von Dungen.

DESEA usted una luz clara y fresca a la vez? Compre los bombillos EDISON MAZDA, donde La Proveedora, Calle 8 Av. Ctl.



LIMA, 23. — El presidente Le- gía recibió a los estudiantes de Yale que vienen a competir en concurso oratorio con los sura- mericanos. Los alumnos de San Marcos obsequiaron un banquete a los visitantes.

## El aceite de oliva como lubricante

MADRID, 23.—A fin de de- mostrar la eficacia del aceite de oliva como lubricante para los mo- tores, Manuel Pícol, municipal se- villano, ha llevado a cabo las ex- periencias del caso con muy bue- nos resultados.

## FALLECE UN CONOCIDO AVIADOR.

BUFALO, N. Y., 23. — A co- secuencia de complicaciones sur- gidas después de una operación de apendicitis, falleció hoy Glenn Curtis, uno de los primeros avia- dores americanos.

## EL ACCIDENTE DE COBLENZA

COBLENZA, 23.— Las datos o- ficiales indican que el número co- nocido de víctimas de la catástro- fe de ayer asciende a treinta y o- cho, la mayoría de ellas muchacha- s de dieciséis a veinte años.

## Huelga conjurada

DUBLIN, 23.— La huelga de ferroviarios fué conjurada, pues al fin pudo llegarse a un acuerdo entre los directores de las empre- sas ferroviarias y los representa- tes de los trabajadores, mediante largas conferencias en que parti- cipó el ministro de industria y comercio.

## La política española

MADRID, 23.—Mientras los elementos conservadores forman nuevos partidos haciendo uniones con el fin de presentar un solo frente apoyando a la corona en las próximas elecciones, los par- tidos antimonárquicos tratan tam- bién de unirse. Los republicanos de todos los matices buscan una alianza con los socialistas. Mar- ciano Domingo, Alejandro Leroux y Miguel Maura trabajan en ese sen- tido, con la esperanza de lograr un buen resultado, siendo proba- ble la existencia de una numero- sa minoría antimonárquica en las próximas cortes.

## LOS MOVIMIENTOS SISMICOS CAUSAN DAÑOS EN EL SUR DE ITALIA.

ROMA, 23. — Todo el sur de Italia sufre de nuevo el azote de los movimientos sísmicos que tantas veces han llenado de deso- lación al país. Informes oficiales indican que en la provincia de Avellino un terremoto sentido esta madrugada causó grandes da- ños materiales y bastantes vícti- mas en Montecarlo, Ispino, San Nicolás, Baronia, Ariano, Zungo- li, Bisaccia y Grottole. En la provincia de Benevento hubo también víctimas en Buonaberto y Padullí.

Nápoles, 23. — Una casa de seis pisos se hundió a causa de los temblores, sin que milagrosamen- te causara víctimas. Millares de personas acampan a lo largo de la Via Casanova.

Roma, 23. — Gran parte de la ciudad de Melfi en la provincia de Potenza fué destruida por un terremoto en las primeras horas de la madrugada. Los daños mate- riales son enormes. Se ignora to- davía el número de víctimas. El movimiento fué sentido en todo el sur de Italia. En Venosa y Ga- litri también se registraron gran- des daños. Las autoridades de las ciudades vecinas se apresuran a enviar socorros.

Nápoles, 23. — Los últimos in- formes recibidos aquí indican q' el número de muertos en Melfi asciende a ciento treinta y nue- ve, y el de heridos a trescientos ochenta. En Ribolla, cerca de Mel- fi, hubo veinte muertos y treinta heridos. En Rionero once muer- tos.

**BOMBILLOS EDISON MAZDA, de fama universal, búsquelos donde, Adela v. de Jiménez, Calle 10, Av. 1a**

## COMPANIA NACIONAL DE ELECTRICIDAD

### SECCION TELEFONICA

**Se avisa a los señores Profesionales (Abogados, Médicos, Ingenieros, Dentistas) que, a contarse desde el 1o. de Julio de 1930, la Compañía rebaja voluntariamente la tarifa del servicio de oficinas profesionales a DIEZ COLONES POR MES (teléfonos de pared) en San José, Cartago, Heredia y Alajuela, y a QUINCE COLONES POR MES en Limón y Puntarenas, o sea el mismo precio de los teléfonos para servicio doméstico.**

**Si Ud. desea facilitar el pago de sus cuentas y ser despachado con prontitud, sírvase presentarnos el recibo del mes anterior para que sirva de referencia.**

**Este ruego se hace también para el pago de servicios eléctricos.**

tos y cincuenta heridos. En Ate- lla, dos muertos. En San Seve- rino también hubo varias vícti- mas.

Nápoles, 23.— El puente Casa- nova se hundió a consecuencia del terremoto. Numerosos edificios se derrumbaron en el suburbio de Capodimonte y en Fuorigrotta. Las tropas patrullan las calles pa- ra guardar el orden. Hasta ahora se sabe de diez muertos y más de cien heridos. La condesa De Ros- si-Vargas murió a consecuencia de una crisis nerviosa que le pro- dujo el terremoto, que fué acom- pañado de una gran tempestad e- léctrica. El epicentro se cree que estuvo entre Nápoles y Salerno. Las campañas tañeron solas, y muchas personas recibieron quemaduras al caer los alambres e- léctricos junto con los postes que los sostenían.

## Parece no tener fundamento alguno la noticia de que se hubiera ordenado el desenterramiento de un cadáver

El "Diario de Costa Rica" en su edición de hoy afirma que la corte suprema de justicia ordenó al juez del crimen de Alajuela el desenterramiento del cadáver del señor Chacón, que fué muerto hace más de un mes en Sabaniilla de Alajuela; y dice que esa orden se dió a fin de que se procediera a practicar la autopsia ya que el informe del médico no compla- cia a los jueces que instruyen esa su Maria.

Nápoles, 23. — La población, in- quieta, llena las calles de la ciu- dad. La Duquesa de Aosta tra- ba en el hospital Pellegrini aten- diendo a los heridos, que son tra- dos de Melfi, Barile, Foggia y Bari. En Andretta, Torella, Asco- li, Satriano y Cancera los da- ños materiales son enormes tam- pañado de una gran tempestad e- léctrica.

Pero la noticia carece en abso- luto de fundamento. Hoy en la tarde nos hemos informado en la secretaría de la corte que no ha existido tal orden. Y en la sala segunda de apelaciones se nos informó asimismo que tampoco esa sala había resuelto tal cosa. En la sala primera no puede ser por cuanto a esa sala no corresponden los asuntos criminales.

## La Secretaría de Fomento decidirá ya lo de la ruta de la carretera Alajuela - San Carlos

En la semana próxima resolverá la secretaría fomento lo de la ruta de la carretera Alajuela-San Carlos. Esa ruta, según fuimos infor- mados hoy, será trazada de acuer- do con los planos de los ingenie- ros y las fotografías tomadas por los aviadores norteamericanos, de esas ricas zonas. Al respecto el secretario de fo- mento ha recibido varias excitati- vas pero por el momento todas están en estudio y nada se ha re- suelto en definitiva.

# "LA DESCONFIANZA POR ACTOS LEGISLATIVOS DE AYER Y EL DESCONCIERTO QUE REINARA EN LAS ALTURAS, HABIAN PROVOCADO LA MEDROCIDAD DEL CAPITAL, QUE YA EMPIEZA A SENTIR CONFIANZA Y A SALIR DE SUS ESCONDITES" - NOS DICE DON ISAAC ZUÑIGA MONTUFAR

**ISAAC ZUÑIGA MONTUFAR**  
"El préstamo o adelanto del señor Zonta lo dice claramente". —"La crisis ministerial solucionada discretamente y las perspectivas de arreglo con la United Fruit Co. hacen renacer la calma".

Siempre ha sido motivo de gran satisfacción para nosotros partir con don Isaac Zuñiga Montufar, hombre de negocios de clara visión y abierto siempre a los chicos de la prensa, porque como siempre piensa lo que dice, con facilidad dice siempre lo que piensa. Con él no hay nunca rectificaciones medrosas ni errores de concepto; habla sin ambages y sin rodeos.

El sábado tuvimos la suerte de encontrarlo a nuestro paso y platicamos con él breves momentos sobre las perspectivas de la situación y con motivo de los préstamos que se han hecho recientemente al gobierno.

—No viejas—nos dice— al gobierno no es que le falten medios de hacerse de dinero para sus necesidades, lo que ahora le nota es que la desconfianza va aflojando un poco. La desconfianza por actos legislativos de ayer y el desconcierto que reinara en las alturas, habían provocado la medrocidad del capital, que ya empieza a sentir confianza y a salir de sus escondites.

—El préstamo o adelanto sobre derechos aduaneros que hace el señor Zonta al ministerio de hacienda lo dice claramente. El señor Zonta con ojo de buen banquero ha pensado, no sin razón, que más vale colocar ahora bien su dinero, que mañana regular, o mal después.

—Muy sencillo. El país ha temido que la crisis se acentiara día día más con la desconfianza que despertaban la actuación de los hombres del gobierno; pero una vez que vino la crisis ministerial y ésta fue conjurada discretamente llevando al gabinete jóvenes de prestigio, de carácter y sinceramente encaminados con una labor económica más acorde con la hora, el capital levantó su mirada y empezó a razonar. Si a ello se agrega que las perspectivas de arreglo con la United Fruit Co., van bien encaminadas a una pronta solución, es natural que los ca-

pitalistas comprendan que al emprender en nuevos trabajos aquella compañía, esas inversiones de oro estabilizarán en mucho la situación de la caja de conversión y ya no habrá el peligro de alzas en el cambio, que siempre fue la pesadilla del capital. El señor Zonta lo ha de haber comprendido así y por eso le digo que ha tenido buen ojo de banquero, al buscarle buena colocación al oro que tenía estancado. Este ejemplo será limitado por los demás capitalistas con lo cual se normalizará en mucho la situación angustiosa de los negocios y el país respirará con menos opresión.

—Por otro lado la campaña depuradora que ha emprendido don Carlos María y que por lo menos hace poner su barba en remojo a los que manejan con la cosa pública, indudablemente afirman esa confianza. Porque no hay que alarmarse de esos pequeños desaguederos, sino temer los grandes y ese temor se mengua ahora con el campanazo que se ha dado.

—De suerte que usted cree que la crisis general del país va achi cando?

—Insisto en que renaciendo la confianza, vuelve la tranquilidad para el capital y de éste depende en gran parte que la situación afloje en mucho. La crisis es mundial y a nosotros nos afectó mucho más con la baja del precio del café y las restricciones que se hicieron a la producción de bananos, sumado todo ello a la mala política económica administrativa del gobierno, la hizo aun más tremenda y es por eso que tengo la seguridad de que ahora aflojará en mucho.

Satisfechos de oír tan optimistas apreciaciones nos alejamos del buen amigo dispuestos a transcribirlos a nuestros lectores, que estamos seguros las apreciarán en lo que valen, sobre todo en estos momentos que priva el temor de que la situación no mejore tan pronto.

## NOCHERNIEGAS

Este es el país ideal. Aquí todo es cuestión de moda. Por dicha que la moda no dura mucho tiempo. Ahora están protestando contra el número de diputados todos los que no pudieron alcanzar una curul que les han negado una beca que les han echado a perder un negociillo; los que no podrían soñar con una popularidad ni oficial para llegar allí, el propio don Cleto que no debe sentirse muy fuerte en la cámara por haberle salido respondones algunos de sus candidatos, todos estos gritan por reducir a veintinueve los componentes del congreso. Pero es que es una novedad esa antipatía que ahora quieren revivir?

Don Cleto, temeroso de una constituyente que pudiera dar al traste con la constitucionalidad de su periodo, advierte que una cosa no obliga la otra y que bien pueden suprimirse los veintinueve diputados sin necesidad de llegar a la constituyente simultáneamente.

El país para complacer sus deseos ha resuelto que se deje a los diputados republicanos y reformistas con uno que otro nacionalista hasta ajustar los veintinueve diputados que se requieren y que éstos formen la constituyente. La razón que para ello hay es muy lógica. Como los diputados gubernistas no lo fueron por elección popular, sino por popular elección del gobierno con Filo y todo, para ser fieles a nuestra vieja constitución, deben quedar aquellos que no obtuvieron nada que ver con la influencia oficial y que pertenecen a partidos constituidos.

Don Cleto encantado de ello!!  
..... Ah, no le gusta? Entonces?

El colmo de la mala situación es que los diputados lleguen a las manos por los bananos, como si ya aquí no hubiera café, ni chayotes, ni yucas, ... no va a quedar titere con cabeza.

Tanto han jorobado a la comisión pavimentadora porque no se resolvía a arreglar la avenida central, que lo que nos sacamos es que sobretexto de comenzar sus trabajos, lo que está haciendo es empujando y empujando las aceras para hacer cada vez más imposible el tráfico en la calle del comercio. Eso era lo que querían!

## AVISO

Para el despacho de correspondencia y trabajos de mecanografía, llame usted a Carlos Fernández Mora al teléfono N° 2954. Larga práctica y experiencia. Precios módicos.

## SE PRESENTO UNA QUEJA CONTRA EL ALCALDE PRIMERO DE LO PENAL LIC. CHACON SE DISPUSO PASARLA AL JUZGADO PRIMERO DEL CRIMEN

Ante la corte suprema de justicia la corte dispuso ayer mismo se presentara una queja de pasarla al juzgado primero del don Rafael Angel Rojas contra el crimen de esta provincia para su alcalde primero de lo penal de tramitación.

El quejoso presenta una amplia exposición para reforzar su queja, que como decimos, deberá tramitarse en aquel juzgado.

## United Fruit Company

NUEVA YORK

NUEVA ORLEANS

Servicio semanal con los vapores "ULUA", "TOLOA", "CALAMARES" y "PASTORES". Llegan a Limón los Jueves por la mañana procedentes de Nueva York via Habana y Cristóbal. Salen los Sábados por la tarde tocando en Cristóbal y en la Habana.

Servicio quincenal con los vapores CASTILLA, TELA e IRIONA. Llegan a Limón el día martes en la mañana con procedencia de Nueva Orleans via Puerto Colombia y Cristóbal. Salen los Miércoles por la tarde para Nueva Orleans, bal.

## INGLATERRA

Servicio quincenal con los vapores "CARARE", "CAVINA" y "ARIGUANI". Llegan a Puerto Limón los Jueves por la mañana proceden

tes de Avonmouth, via Barbados, Trinidad y Cristóbal y saldrán de Limón para Avonmouth via Kingston los Viernes por la tarde.

Fácil conexión en Cristóbal con los vapores METAPAN, SIXAOLA, SANTA MARTA y ZACAPA, para los pasajeros que se dirijan a Cartagera, Puerto Colombia y Santa Marta.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón y los sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Succs., pueden dar los informes que les sean solicitados en relación con los servicios de pasajeros y carga.

Abril 4 de 1930.

M. M. MARSH  
Administrador.

## PAGINA OBRERA

## Cámara Nacional del Trabajo

Ey 21 de los corrientes, la directiva de la Cámara Nacional del Trabajo, fué objeto de la distinguida visita del acaudalado y entusiasta agricultor de la zona del Atlántico, don JUAN GOMEZ. Siendo su objeto al acercarse a la humilde morada de esta Cámara, cambiar impresiones con la directiva; tuvo la paciencia de esperar a que ésta terminara ciertas operaciones con los socios reunidos allí en asamblea.

Muy grande ha sido la satisfacción y mayor aún el entusiasmo que de una manera tan evidente despertó en los ánimos de los miembros de esta directiva.

De manera clara, y con mucha sinceridad nos habló de co-

mo podemos llegar al desarrollo del gran problema planteado por esta cámara. Demasiado comprendemos que el señor Gómez es un fuerte paladín de la clase proletaria en la actual lucha contra la crisis, y en ese afán no tiene miramientos para confundirse con los labradores a quienes se propone ayudar con todas sus fuerzas.

Confiamos en que su influencia en lo que respecta al capítulo de nuestra colonia será eficiente. El ayudará a poner ese sólido puente por donde pasarán nuestras buesetas al vasto campo donde se desarrollarán holgadamente sus de sendas actividades.

La Directiva.

LA BEBIDA SUPREMA

LA CERVEZA EXQUISITA

En las mesas aristocráticas sólo sirven

TRAUBE

## EL SECRETARIO DE FOMENTO VISITO LA CARRETERA AL SANATORIO

El secretario de fomento licenciado Cortés visitó la carretera de Cartago al Sanatorio. Parece que se solicitó la visita de don León para solucionar unas dificultades que se presentaban en

esos trabajos, y el señor Cortés accedió a ella, logrando con su visita de inspección por toda la carretera y aprovechó para darse cuenta de los trabajos que se ejecutan.

# EL EX-PRESIDENTE DE EL SALVADOR, DON JORGE MELÉNDEZ NOS CONVERSA DE ASUNTOS DE INTERES NACIONAL

Continuando hoy, con la labor que nos hemos propuesto realizar, dando a conocer a nuestros estimables lectores, las opiniones valiosas de distinguidas personas que gozan de un cimiento prestigio en la vida de los negocios, así como también de las personas de marcada figura política dentro y fuera del gobierno, y que por su condición de directores de pensamientos son quienes las más autorizadas para emitir juicios en la resolución de los delicados problemas que tiene hoy día la República por resolver y que como lo hemos dicho en ediciones pasadas, de ellos dependerá el futuro económico de Costa Rica. Indudablemente que la mayoría de los costarricenses están atentos a cuanto opinión publica A B C en sus columnas que se refieren a estos importantes asuntos, como son, en primer lugar, los contratos bananeros, los cuales han sufrido algunas modificaciones por parte de las diferentes comisiones dictaminadoras del Congreso, y que según el decir de personas autorizadas en la materia, el Congreso aprobará con las emendas a que nos hemos referido anteriormente.

Don Jorge Meléndez, caballero por mil títulos honorable y de reconocido prestigio en su patria El Salvador, ex-presidente de la república y uno de los empujadores más serios y más fuertes de Costa Rica, es la persona que A B C eligió hoy, para solicitarle algunas declaraciones del momento, ya que ellas, sin lugar a duda, serán del mayor interés para el estimable público lector. Y es porque don Jorge Meléndez es la persona más capacitada para emitir un juicio en asuntos de tan alta trascendencia, debido a su experiencia y a su vastísima cultura. Aquí en Costa Rica se le aprecia lo suficiente para escucharle y también se respetan sus ideas, las cuales, muchas de ellas han sido tomadas en cuenta para llevarlas a su realización. Si esto sucede en nuestra patria, qué será en El Salvador, país hermano en donde el distinguido hombre público ha ocupado los más elevados puestos políticos de la República habiendo dejado a su salida el más grato y sincero recuerdo de su obra.

**La situación actual de Costa Rica es bastante crítica—Los empresarios nos hemos limitado a los gastos estrictamente indispensables—Los contratos bananeros, caso de aprobarlos el congreso, vendrán a conjurar en su mayor parte la crisis porque atravesamos—La sola noticia de que ellos están en buen pie de aprobación, ha vuelto la confianza a los bancos y a los capitalistas—En El Salvador son muchos los capitales extranjeros que están trabajando en empresas e industrias—Es verdaderamente plausible la labor realizada por A B C**

así como también los más elevados gastos de patriotismo, por que como patria difícilmente se encontrará una persona en El Salvador que le supere. Sereno, con la serenidad del hombre experimentado en la política, de trato afable y con una clara visión en los asuntos internacionales, el señor Meléndez se apresura gustoso a contestar las preguntas de nuestro redactor, quien incidentalmente se encontró con él en la calle. Se dirigió para su casa, pues don Jorge es persona muy formal y se ha impuesto en su vida de encerrar la oficina de su aserradero y su residencia particular. Raras veces se le ve pasear; sus muchas ocupaciones lo impiden; es un hombre de negocios que constantemente piensa en el futuro dándole poca importancia al pasado y al presente.

En la conversación, el señor Meléndez se expresó de la siguiente manera: "Hoy día Costa Rica atraviesa por una crisis bastante seria. Es lógico adivinarlo, pues la mayoría de los países cafetaleros la atraviesan también. Solamente Honduras, que es país bananero, es el que mejor se encuentra.

Esta mala situación es un verdadero problema para todos. Me dicen que el señor Secretario de Hacienda, don Carlos Aragón estudia proyectos tendientes a proporcionarle al Estado nuevas entradas o por lo menos a aumentar las existentes. Esto es una labor patriótica digna de aplauso y a la cual el señor Aragón le ha puesto todo su corazón de costarricense.

Es tan delicada la situación que, nosotros los empresarios nos hemos visto obligados a limitar los gastos a lo estrictamente indispensable. Yo por ejem-

plo, he tenido, muy a mi pesar, que reducir la planta de empleados de mi aserradero y de la oficina. He dejado en sus puestos solamente a aquellos empleados que forzosamente necesitan en mis negocios. Me duele en el alma haber tenido que recurrir a tomar esta medida económica, pero como le decía anteriormente, la falta de construcciones y otras obras más de fomento, ha sido una merma estimable en nuestras ventas de madera, y con las que hacemos actualmente no ganamos lo suficiente para mantener nuestro presupuesto de gastos. Y así como yo, todos los demás empresarios y comerciantes se quejan de la mala situación y esperan que ella tendrá que cambiar lo antes posible.

"Por los periódicos me he enterado de las diferentes opiniones que han emitido personas de reconocida honorabilidad, alrededor de los contratos bananeros, los cuales, según lo decía A B C en ediciones pasadas, ellos han sufrido algunas modificaciones en sus cláusulas por parte de las comisiones encargadas en dictaminar y nombradas por el Congreso. Una modificación me llamó la atención y fue la que se refería a que la Compañía inmediatamente de ser aprobados los contratos por el Congreso, podría a trabajar 3,000 hombres en 1,000 hectáreas de terreno y que le daría preferencia al trabajador costarricense. De ser cierta esta modificación, la situación forzosamente tendrá que cambiar de aspecto, pues esos 3,000 obreros habrán encontrado un medio de solventar su situación que me imagino será bastante triste, pues por las opiniones que otras personas han ofrecido a A B C la miseria ha tocado a las puertas de muchos hogares obreros. Por otra parte, los depósitos que tenga la Compañía en bancos de la capital saldrán inmediatamente a la circulación y es indudable que la situación general del país tan crítica, se conjure en su mayor parte con este movimiento de dinero.

La sola noticia publicada de que la United Fruit Company contaba con una mayoría de diputados en el Congreso para la aprobación de los contratos bananeros, ha vuelto la confianza a los bancos y a los capitalistas. Hoy día se empiezan a ver operaciones tales como las del señor Zonta para con el gobierno y otras muchas más.

A los capitales extranjeros de hemos atraerlos a nuestras repúblicas lo más que se pueda. Esos capitales son los que se invierten en grandes industrias y empresas y por consiguiente los que más elementos nacionales colocan. Mala política es la de ahuyentarlos. En El Salvador, por ejemplo, hay muchas compañías extranjeras trabajando en grandes industrias y como es natural de comprender gastando fuertes capitales. Ahora bien, esos capitales al venir a Costa Rica tienen indudablemente que reportarle grandes beneficios al Estado. Es justo desde luego que las condiciones sean favorables para el país, pero también debemos pensar que

ellos necesitan también condiciones ventajosas.

La labor que A B C lleva a cabo ofreciendo a todos sus columnas para que opinen acerca de todos estos problemas, es digna de aplauso y créame que sinceramente los felicito. Todos los periódicos deberían hacer lo mismo, pues hay muchas personas que también tienen derecho a opinar y que no lo hacen debido a que los diarios le cierran sus puertas. Otra cosa que me agrada es el entusiasmo de ustedes por hacer periódico. Créame que van muy bien y ¡ojalá lle-

guen a coronar todos sus esfuerzos y ambiciones. El formato de su periódico se presta mucho para interesar al público lector; aparte de ser cómodo para leerlo, es fácil de llevarlo en el bolsillo.

Don Jorge Meléndez es hombre que cautiva con su conversación a todo aquel que lo trata. De fácil palabra, es tan bien un hombre que con la manera de decir las cosas conviene a cualquiera. Las horas que pasó nuestro redactor conversando con este ilustre ex-presidente de la república volaron con la rapidez del rayo, y si ni hubiera sido porque el estimable amigo acompañaba a dos distinguidas señoras salvadoreñas recién llegadas a Costa Rica, no hubiera terminado la charla amena.

Al despedirnos de don Jorge le agradecemos sinceramente sus valiosas declaraciones que fielmente hemos querido llevar a las cuartillas y que si algo hemos omitido o hemos cambiado, le pedimos respetuosamente una disculpa.

## UN IMPORTANTE VECINO DE TIERRAS MOREÑAS NOS RELATA LO QUE ALLA OCURRE CON LAS AUTORIDADES IMPOSICIONES DE UN DIPUTADO QUE MOLESTA A UN PUEBLO

El Sr. Julián Alfaro, importante vecino de T. Moreñas, jurisdicción de Tilarán, se acercó a nosotros para hacernos el siguiente relato de sucesos ocurridos en la relación con el cambio del agente principal de policía. Aquiles Alfaro — nos dijo — era el agente en Tierras Moreñas. El pidió hace algún tiempo un permiso, y mientras tanto el diputado don Adriano Urbina, recomendó para que ocupara ese puesto al señor Jorge Ramírez, logrando, pues, que se destituyera al otro sin haber ningún motivo justificado.

Lo que llama mucho la atención en todo esto es lo siguiente: Ramos Ramírez, fue destituido de ese puesto en tiempo del licenciado Jiménez Orejano por sus procedimientos arbitrarios. Cuando las elecciones del licenciado González Viquez, el mismo diputado Urbina lo acusó por propagador de especies falsas, pues decía que había orden terminado de enviar a San Lucas al que votara por el licenciado González Viquez. Pero después el mismo Urbina, para su propio interés y conociendo la clase de persona que es el señor Ramos hizo que volviera a ocupar la agencia principal de policía, destituyendo arbitrariamente al señor Alfaro, toda vez que necesitaba a aquel para que cumpliera órdenes políticas en favor de su reelección de diputado. En la actualidad, esa autoridad está acusada también por proce-

dimientos arbitrarios y, sin embargo, a pesar de que el Sr. presidente de la república y el señor secretario de gobernación conocen del asunto y dispusieron su destitución, el señor Ramos se mantiene en su puesto por cuanto el diputado Urbina se impuso contra viento y marea a los deseos del mandaplató y del licenciado Arias.

Dicho agente principal de policía, terminó diciéndonos el señor Alfaro, saciando venganzas políticas para quedar bien con su sostenedor el diputado Urbina, haciendo, ayudado de su policía y tres individuos más a uno de mis hijos, Jesús María Alfaro. Y después de apalarlo, lo condujo a la cárcel y de sobrehecha le impuso una multa de quince colones, no habiendo un motivo justificado para proceder en esa forma.

Yo espero, pues, que el señor presidente de la república y el Sr. secretario de gobernación, harán justicia en este asunto. Hasta aquí las manifestaciones del señor Alfaro que transcribimos íntegras para su satisfacción y para que de ello se enteren las autoridades interesadas en conocer de estos desaguisados, por más que seguimos creyendo que estos regionalismos nunca han logrado extirparse del todo por lo mismo que son armas de la política local.

### LA BOTICA

LE DEMANDA A UD. OTRO GASTO ENORME EN LAS RECETAS o TONICOS.

**20 % DE DESCUENTO**

le corresponde a Ud. como suscriptor del "A B C",

presentado su recibo al día como suscriptor de nuestro vespertino y con la correspondiente receta del médico del diario,

### Doctor MARIANO PADILLA

CONSULTORIO: Esquina opuesta a la Botica Francesa LAS HORAS DE CONSULTA SERAN:

De 1.30 a 2.30 p. m.  
De 8.30 a 9.30 p. m.

De la única manera que le atenderán es teniendo su recibo pagado anticipado de nuestra suscripción "A B C" es el primer rotativo que implanta en Centro América este servicio para sus suscritores, usado por los grandes diarios extranjeros.

Un soberbio estreno musical para mañana en el "Raventós". La alegre opereta cinematográfica "Dulce como la miel" por Nancy Carrol y Lilian Rooth. Esta noche otro estreno "Un modelo de chico"



JAMES MURRAY IN "HIDE-OUT" A UNIVERSAL PICTURE

Letra a letra está cumpliendo la empresa de Raventós su oferta de hacer un gran derroche de estrenos al terminar la triunfal temporada de la Compañía Ortin. Esta noche nos anuncia un sugestivo estreno, la magistral comedia de la vida estudiantil titulada UN MODELO DE CHICO, una película admirable que le proporcionará al público emociones sin cuento en un argumento de rauda juventud y extraordinario interés.

UN MODELO DE CHICO es

una película interesante que gustará mucho. Para mañana jueves de moda se anuncia el estreno de la formidable super producción "Pararamount" titulada DULCE COMO LA MIEL, magistral película musical que constituye una real opereta interpretada por la encantadora Nancy Carroll y la no menos simpática Lilian Rooth, la inolvidable camarera de "El Desfile del Amor".

Su estreno mañana jueves constituirá un acontecimiento realmente extraordinario.

Mañana jueves se efectuará en el Moderno el regio beneficio de la eminente primera actriz de la Compañía Ortin la bellísima Aurorita Campuzano con el estreno de la grandiosa comedia cómica "Atrévete Susana"

En las postrimerias de la temporada del admirable actor cómico Leopoldo Ortin con su magistral Compañía de Comedias, ha llegado el momento de efectuar los beneficios y el primero tendrá lugar mañana jueves en el Moderno siendo en honor de la exquisita, hermosa y admirable primera actriz Aurorita Campuzano que tantas simpatías se ha cosechado por su admirable labor en la escena.

Se estrenará la divertida comedia traducida del húngaro por Tomás Borrás y Andrés Reverz que se titula ATREVEETE



SUSANA que constituye uno de los grandes aciertos de la beneficiada.

Mañana jueves de moda en el Teatro Variedades: La Mujer con Piel de Tigre

El estreno de este jueves de moda en el Teatro Variedades es de los que pueden llamarse de primera línea. Es una película U F A con tres grandes y populares artistas europeos, Ellen Ritcher, Bruno Katner y Henry Schroth. Para ponderar la importancia de esta superproducción bastaría llamar la atención del lector sobre la marca U F A mundialmente conocida y mundialmente famosa por la bondad y excelencia de sus productos y por haber sido la casa europea que primero dio a conocer y popularizó los nombres de grandes artistas como Emil Jannings Pola Negri y de grandes directores como Emil Libitsch.

En la función de mañana jueves de moda en el Teatro Variedades se verificará el sensacional estreno de esta hermosa obra maestra de la moderna cinematografía europea.

Las funciones vespertinas especiales para familias a las 7.30 p. m. por la Compañía Ortin en el Moderno han sido un éxito. Para esta noche "Mujercita Mía". Gran éxito cómico

Indiscutiblemente la disposición de la empresa del Moderno y de la Compañía ORTIN de dar funciones vespertinas a las 7.30 p. m. ha sido todo un acierto y prueba de ello es el llenazo de anoche que inició esa disposición dando oportunidad al público de disfrutar de dos horas de alegría con las magníficas funciones de ORTIN a precios popularísimos y sin sacrificar la noche.

Para hoy anuncia la Compañía Ortin la reposición de la estupenda comedia cómica en 3 actos de Paso y López Monis que se titula MUJERCITA MIA en otra función vespertina a las 7.30 p. m. que seguramente será otro exitazo.

Ya lo saben nuestros lectores por sólo UN colón podrán disfrutar de un espectáculo realmente formidable y que además les permite acostarse temprano.

TEATRO  
**Variedades**

con el mejor y más moderno aparato parlante  
**R. C. A. PHOTOPHONE**  
Miércoles 23 de Julio

A las 3  
La preciosa comedia  
**LA MANZANA DE ADAN**  
con Monty Banks  
Entrada 50 Centimos

A las 7.—  
La sensacional cinta  
**EL REPRESENTANTE DE LEY**  
con Tim Mac Coy  
Entrada 50 Centimos

A las 8.30 POPULAR. La sensacional comedia  
SONORA  
**CASAMIENTO FORZADO**  
con Buster Keaton - Lela Hyams y Dorothy Sebastian. Entrada 50 Cts.

Mañana Jueves ARTISTAS UNIDOS presenta un super estreno  
**LA DAMA CON PIEL DE TIGRE**

Trágica aventura en un Carnaval cuyo Teatro es la incomparable Niza

Domingo: POR FIN presentación en la pantalla de los distinguidos elementos de nuestra sociedad que cooperan en la filmación de EL RETORNO (Película Nacional) Además Gran ESTRENO Sonoro y Musicalizado de M. G. M.

**NOCHES DEL DESIERTO**  
con el galán de la pantalla John Gilbert y la bellísima estrella Mary Nolan

**AMERICA**  
MIÉRCOLES 23 DE JULIO SOLAMENTE a las 7—

**EL CHICO DEL ARROYO**  
con el intrépido TOM TYLER

El Lic. Venegas presentará un contra-proyecto para la fijación de precios del café

El licenciado don Andrés Venegas presentará en la sesión del lunes próximo de la asociación nacional de productores de café su contra proyecto al ya pendiente para la fijación de los precios del café de acuerdo entre productores y beneficiadores.

El contra-proyecto contempla algunos puntos que sustentan los pequeños productores.

**Productos de calidad**  
**Fabrica solamente**  
**"LA TRICOPILIA"**

**MUSICA PARA HOY**

Programa de la retreta que dará la banda militar hoy miércoles 23 de julio, a las veinte horas, en el parque central.

- 1.—Marcha de Fiesta. Parés
- 2.—Las Vísperas Sicilianas. —Obertura. Verdi
- 3.—Amor en el Cairo.— Serenata Egipcia. Zamenick.
- 4.—Manón Lescaut.— Fantasía sobre la ópera. Puccini.
- 5.—El Bello Danubio Azul. —Vals estilo Vienés. Strauss.

TEATRO  
**Moderno**

Temporada Popularísima de Despedida de la Compañía de Comedias  
**"LEOPOLDO ORTIN"**  
FUNCIONES ESPECIALES PARA FAMILIAS

A las 7.30 p. m.  
Grandioso éxito! La estupenda comedia de risa loca en 3 actos original de Paso y López Boni

**¡MUJERCITA MIA...!**  
Creación de LEOPOLDO ORTIN y AURORITA CAMPUZANO  
**POPULARISIMA**  
ENTRADA . . . . . UN COLON

Mañana Jueves REGIO BENEFICIO de la aclamada 1a. actriz  
**Aurorita Campuzano**  
ESTRENO de la magistral comedia cómica titulada

**¡ATREVEETE SUSANA!**  
Formidable éxito de la Compañía

**NUEVO ALCALDE**

La corte suprema de justicia nombró ayer a don Espirituano Castro Arias alcalde segundo del cantón de Osa, con asiento en puerto Jiménez.

El señor Castro ha sido nombrado en reposición de don Alfredo Calvo Ortiz quien falleció hace algunos días.

**POR ₡ 2.00**  
Es la ocasión que le brindamos, para que tenga Ud. en su hogar

**ATENCION MEDICA GRATUITA**  
durante el tiempo que dure su enfermedad o la de un miembro de su familia.

CON SOLO PAGAR LA MENSUALIDAD ANTICIPADA DE UNA SUSCRICION DEL

**"ABC"**  
cuyo valor es de DOS COLONES

PRESENTESE HOY MISMO A LA ADMINISTRACION  
—:: DEL "A B C" ::—

Una gran sorpresa para este domingo en el Teatro Variedades: conozca usted los distinguidos elementos de nuestra sociedad que cooperan en la película nacional "El Retorno" Sensacional estreno de una superproducción sonora y musicalizada con John Gilbert y Mary Nolan

Para este domingo, en la función de las 8 y 30, la Empresa del Teatro Variedades reserva una de las más gratas sorpresas que puede ofrecerse a nuestro público: ese día se pasará por primera vez, en vía de anuncio y presentación cinematográfica, algunas escenas sueltas de la película EL RETORNO.

Mary Nolan. Es esta una película de una originalidad insospechable y en ella John Gilbert encarna uno de sus más románticos y varoniles papeles. Y si el conocido y genial artista luce sus mejores talentos en esta superproducción, no le va en zaga la linda y nueva estrella, que nuestro público conocerá ahora, Mary Nolan, en cuanto a fuerza e inteligencia en su "rol" de pezuza "ladrona de diamantes" pedregal que al mismo tiempo lo es de "corazones".

También se exhibirá una magistral superproducción de la Metro Goldwyn Mayer, sonora y musicalizada. NOCHES EN EL DESIERTO con John Gilbert y